
三鲜豆皮热干面
沈嘉禄

! ! ! !在不少电视专题片里，一碗
热干面堂而皇之代表了武汉。有
一种说法：热干面跟北京的炸酱
面、河南的烩面、山西的刀削面、
四川担担面，并称为“中国五大
面食”。难道就这样活生生地将
上海的阳春面一脚踢开吗？作为
从小受阳春面滋养的资深上海
人，我很郁闷。

不过到了武汉，吃一碗热干
面，大概也算一种胸襟吧。前不
久我与朋友一起游访神农架，下
山后到了武汉，登至黄鹤楼一半
就累出一身汗，于是就去街面找
热干面吃，最好是老字号蔡林
记。不料一头钻进出租车，司机
就告诉我们：武汉人只在早起后
吃一碗热干面，中午是不吃的。
一个急转弯，拉着我们去吃三鲜
豆皮。

也好，本人想念豆皮已经很
久啦！二十多年前在淮海路上有
一家江夏点心店，立身之本就是
三鲜豆皮。三鲜豆皮是外来风
味，吃惯蛋炒饭的上海人以为就
是鸡蛋包糯米饭，里面加一点馅
料，其实并不简单。据我观察，馅
料中有猪肉、冬笋、香菇、叉烧肉
等。这些食材切成丁，炒至半熟，

再拌酱油、白糖、绍酒等待用。为
了悦目，有些店家还会加些青
豆。糯米浸泡八小时后旺火蒸
熟，晾一下，再用猪油加少许盐
拌透待用。皮子是决定成败的关
键，大米、绿豆浸泡后加水磨成
浆，越细越好。

操作时灶上置一口平底锅，
淋少许油，将豆面浆在锅中摊成
皮，打几只
鸡蛋在皮面
上涂匀，烙
成熟皮。再
把糯米倒入
轻轻铺平，在半边撒馅料铺匀，
复将浆皮与糯米对折叠起来，就
像上海人摊荷包蛋一样。最后冲
刺阶段，沿豆皮边淋些猪油，边
煎边切成小块，分装成小碟上桌
即可，这一块即够胃口不大的上
海人打饱嗝了。

出租车在汉口中山大道大
智路口刹住，老通城那颇具民族
风情的店面就在眼前晃着。老字
号有八十多年历史啦，据说 !"#$

年毛泽东在武汉视察，曾两次亲
临老通城，吃了豆皮后说：“豆皮
是湖北的风味，要保持下去。你
们为湖北创造了名小吃，人民感

谢你们。”一把手去了，吃了，又
发表了“最高指示”，理所当然
地，刘少奇、周恩来、朱德、邓小
平、董必武、李先念等领导人也
去“豆皮大王”品尝“皮薄、浆清、
火功正”的豆皮，也表示赞赏，也
代表人民致谢。

店堂里人山人海，几乎密不
透风，熙攘往来的都是像我们这

样的游客。
不一会，皮
面吱吱作响
的三鲜豆皮
就上桌了，

一口咬下，那个韧劲和糯性，似
曾相识，又略感陌生，但都显得
无比亲切。金黄色的浆皮内嵌了
软糯适口的馅料，吃的当中还不
断有笋啦、肉啦、猪肚、牛舌啦等
馅料蹦出来供我辨识，戏剧效果
相当明显。老通城里点击率最高
的是三鲜豆皮，不过老字号还要
推陈出新，弄出老镇火腿豆皮、
虾仁豆皮、鸡肉豆皮、牛肉至尊
豆皮等新花头。

当初江夏在淮海路上风光
时，有一次我与女朋友还喝到了
八卦汤。乌龟切小块装入炖盅，
隔水蒸数小时，混浊的汤色一眼

看不清底，味道也说不上终生难
忘。老通城里倒没有八卦汤，年
轻的服务员一听“八卦”二字，只
知道切切地笑。

大约上世纪九十年代初吧，
淮海路拓宽改造，有些老字号就
搬迁别处去了，江夏点心店则寿
终正寝。过了十来年，有一次路
过淮海中路的沧浪亭，一不小心
看到店堂门口现做现卖三鲜豆
皮。奇哉怪也，沧浪亭，苏帮面
馆，百年老店，每年春暖花开，
我必定要去吃一碗三虾面，一
年四季不断档的焖肉面也让我
食指大动，小苏州怎么做起了
九头鸟的生意？当场要一客来
尝尝，啊呀，滋味果然不比从
前江夏。还有一次在城隍庙小
吃展销时看到有豆皮供应，请武
汉师傅来上海现做现卖，但可能
是生意太好的缘故，看上去总觉
粗糙，不过吃的人还是很多，一
锅刚做成，一眨眼就光了。上海
人的吃头势，在人轧人的地方表
现得尤为充分！

野菜与童年

的家园联结在一

起会饶有趣味!
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风味小吃连连看
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欣闻申遗再捷
曾子墨

! ! ! ! ! !中国大运河

智凝汗水无计难

胜于伊士千百般!

纤绳拉动五系水

桨声自京入江南

丝绸之路

悠悠往事今入遗

张骞月色驼影里

廊道西去连三国"

丝绸荡开新世纪

注% !中国京杭大运
河长 &'"(公里，长度是苏
伊士运河的 &)倍，始凿时
间比苏伊士运河早了两千
三百余年。"由中、哈、吉
三国联合申遗成功的丝绸
之路，全称“丝绸之路·长
安·天山廊道路网”，全长
七千多公里，沿线有 **项
遗产，中国拥有 +,项。

那
么
蓝

徐

芳

! ! ! !在万象所有的丰富之上，只有一种能够覆盖一切
的色彩，那就是有些神秘的蓝。无论晴天雨天，那样的
一抹蓝，就像是神话的颜色，干净、安谧，也如同自己一
般幽远。
最初拿到集子的封面设计图时，我即和这本《月光

无痕》（东方出版中心）的责编戎礼平电联商量，把不必
要的元素剔除出去，我希望有一本“能见度”高的集子。
我们一起赞叹了蓝色带来的纯粹，还记
得有首儿歌是这么唱的：“摸摸蓝，你的
愿望就成真……”
终于，有了一本真实的“蓝皮书”。当

我扯开包裹着新书的牛皮纸，第一时间
惊呼了：“那么蓝！”我想，就是纯正的靛
蓝或藏蓝、青蓝———和很多人一样，我说
不太清楚蓝的各种具体面目和色标。可
就是这不一般的冲击力，却让我突然具
有了一种透视的能力：意识到自己的匮
乏，似乎还看见了生活中本来已经削弱，如今却正在让
我气喘吁吁的东西———它使得本来看不见的东西，突
然就直戳眼底。
记得当我和家人，驱车一个多小时，来到童年期居

住的老房子的门楼前，竟然找到了老邻居家最亲切的
老外婆。她已然瘦得如一株老梅的影子，也所以，时间
才流逝得明显。她依然记得我，可就在告别时，牵住我
的手，说：“天气在变，白天变得越来越短了。我对这儿
也不熟，没有去过多少地方……”

这也是我在《月光无痕》里采用的一种表达方
式吧？
任何形式的写作，都不仅仅是自我表达，应该也是

一种交流。散漫的散文码字，也确实能让我足够清醒：
一个业余作者，业余写着，实非易事。

不得不说，所谓“那么蓝”，确实贴切了我所有的身
心不安，它不像阳光的开阔明亮，但却有着月光一样的
深沉和浓郁，甚至还略带了些伤感……在一遍遍的想象
中，甚至可以表现得更有神韵，那仿佛就是飘浮的海：饱
满的、全都是光，而文字只是其中寥落的影子罢了。

那么，我会走到崇敬如神的海明
威的路子上吗：只要自己清楚都省略
掉了什么，那么省略什么都没关
系———此是海明威说过的一句格言。
我当然不会这样说，就因为我可能并

不知道，自己究竟省略掉了什么……
那是一种呈半隐性的表达状态，或者就是不可触

摸，只可感悟意会的空白。这样构思与胚胎起来的文
字，也可以得着兴味，也可以使白描发生微澜，似也可
以使叙述发生莫名的晕彩？
多年来，我所聚拢的碎片，不都是朝这个方向去努

力的嘛？尽力使笔下的事物焕发出幻想的生机，同时亦
呈现出个性的表达。其实，只是这样默默地想想，就已
经足够了。
感谢东方出版中心编辑朋友的青眼有加，找到我，

要签出版合同时，我还很犹豫了一番，怕在规定时间里
无法完成任务，又怕无法写出自己喜欢的感觉，总之，
种种的为难。也正因为当初的“种种的为难”，在此录下
惠特曼的“正能量”诗句，让我这一次感谢个够，“感谢
每一个经过我身边的人”：
“你们的赞美给与我力量-你们的责备-更让我看

清自己-感谢春天抽出的嫩芽，感谢孩子纯真的笑脸-

感谢每一朵花，每一颗果实对生命的歌颂-感谢阳光的
无私照耀，感谢清泉滋润我干的唇-感谢四季，感谢风
雨-感谢这个旋转的蓝色星球上的所有精彩瞬间……”莲韵 #现代水墨画$ 王俊宇潇

!原则上要坚如磐石"风格上要与时俱进#

卢 燕

%&&专访奥斯卡影帝凯文'科斯特纳

! ! ! !上世纪 ")年代初，中
国市场开始向好莱坞大电
影投橄榄枝。!"",年由已故
歌星惠特尼·休斯顿主演的
《保镖》和之后的科幻巨片
《未来水世界》让很多中国
观众认识了美国演员凯文·
科斯特纳。此前，科
斯特纳执导并主演
的西部片《与狼共
舞》是被很多中国
电影发烧友津津乐
道的经典影片，此
片当时一举获得奥斯卡最
佳导演及最佳影片等七项
大奖，科斯特纳的国际声
誉也因此达到巅峰。
转眼 *)多年过去了，

科斯特纳仍然活跃在美国
影坛上。,)!.年的第一个
季度，他在动作悬疑片《一
触即发》和《三日刺杀》中
扮演了两个不同身份的国
际特工角色，从片中的动
作场面看来，科斯特纳可
谓是宝刀未老。本月 &&

号，科斯特纳的新片《选秀
之日》在北美上映，再次担
任一号男主角的他在影片
首映之后，和我们相会庆
贺，现今 /"岁的科斯特纳
依然神采奕奕，谈话中彰
显他对人生和电影的独特
见解。
《选秀之日》根据美国

橄榄球大联盟的真实故事
改编，讲述了科斯特纳扮
演的美国橄榄球队总经理
索尼·韦弗，如何运用自己
手头有限的资金，在选秀
大会上挑选适合球队的球
员，并将他们打造成梦想
之队的故事。科斯特纳说，
他接手此片的原因是主人
公索尼引起了他的共鸣，
让他回想起自己最艰难的
那些岁月。
科斯特纳说到，在一

场橄榄球赛中，对手会给
我制造各种压力，来分散
我的注意力，导致我发挥
失常。但我不是这么容易
就被打败的，你给我压力，
我会更加集中精神，发挥
得更好。现在，我手中有八
个规模很大的公司要去管
理，我会经常面对各种各
样的压力，面对很多不同
的方案，当然我可能不会
每次都能做得最好，但我
都会尽全力去处理。所以，
压力不是我的敌人，我承
受了很多压力，也在压力
中学到很多。
科斯特纳不是童星出

身，也没有演绎世家背景，
他演员之路也并非一帆风
顺。科斯特纳出生于一个
具有英国和爱尔兰血统的
家庭，父母分别是美国加
州电力公司和社会保障部
门的职员。按照他自己的
话说，他小时候是个书呆

子，但在科斯特纳 '岁的
时候，他看了电影《西部开
拓史》，对他的童年影响很
大，由此他对西部电影情
有独钟。后来，拥有加州州
立大学行销与金融专业学
士学位的科斯特纳，早期

星路并不顺利，他在 &"$*

年的电影《大寒》中崭露头
角，他的戏份都没被剪进
最后成片，但他英俊的外
表和刻苦的工作精神给导
演劳伦斯·卡斯丹留下了
深刻的印象，两年后，卡斯
丹在电影《西尔弗拉多》中
再次起用了科斯特纳，并
为他量身定做了一个西部
牛仔角色———快枪手“杰
克”。之后的 &) 年内，凯
文·科斯特纳逐渐成为国
际影坛上家喻户晓的名
字，也成了美国西部类型
片和动作剧情片争相邀请
的一线男星。

但是，&"".年的离婚
和紧接着的《未来水世界》
票房事件让科斯特纳从事
业巅峰跌到低谷。这是当
时耗资最大的影片，制作
费用接近两亿美元。影片
场面十分宏伟壮观，各种
困难和挫折层出不穷，几
次都面临停拍危难，但科
斯特纳终于凭借着他坚毅
顽强的性格完成了影片。
可惜，影片遭遇票房滑铁
卢，被美国影评人讽刺为
“凯文门”事件。两年后，他
导演并主演《邮差》也未能
取得预计票房，一时间，科
斯特纳成了美国的票房毒

药，不但失去了影评人的
支持，也让科斯特纳陷入
了一个电影商业怪圈：片
约不断，但票房无人问津。
,))*年，这位奥斯卡最佳
导演获得者把第三部西部
片搬上银幕，取名为《天地

无限》，讲述的是美国 &"

世纪 $) 年代一个西部拓
荒队伍的故事。此片的预
算仅为 ./))万美元，制片
人甚至自掏腰包，凯文·科
斯特纳也将自己的薪酬压
至“底线”，以尽量降低制
作成本。就在这么捉襟见
肘的情况下，科斯特纳迎
来了自己事业的第
二春，《天地无限》
受到了当年影评家
协会的肯定，也获
得了票房上的成
功。科斯特纳开始意识到
自己不能把所有资金都压
在电影上，他开始准备自
己的赌场生意，下海从电
影人成了生意人。
新片《选秀之日》对很

多观众来说是一部体育题
材电影，但其中有很多关
于商业投资的信息，观众
也能在主人公身上找到很
多科斯特纳现实经历相似
的影子。科斯特纳说，他也
像电影中人物那样，被人

家敲过竹杠，他展开道：
“我没有为钱财担心，我学
会了从生活上开源节流。如
果是在我能力范围以内的，
我一定会自己搞定。我帮助
过别人，也被别人占过便
宜。很多人借了钱都没有还

我———但是，就算
被伤害过，我还是
努力不让这些负能
量影响到自己。毕
竟，不是所有人都
和伤害我的人一样

坏心眼。我也从这些经历中
慢慢成长变聪明。”
科斯特纳表示他必须

专心于挑选好剧本上。《选
秀之日》中，他的角色刚出
场时做了很多很烂的决
定。科斯特纳说，“我和这
个角色一样，起步的时候
什么事情都不上正轨，体

育比赛和人生一
样，不仅要看时机，
还要会看人心，有
时还要凭直觉。很
多时候我也是凭直

觉做事的，我经常想，万一
其他人都想错了呢？然后，
这个万一就成真了。以前
很多人觉得地球是平的，
但它是圆的；很多人觉得
不应该拍体育电影，但是
我拍了两部：《梦幻成真》
和《百万金臂》。我还在继
续，西部电影和体育电影
都是我的事业中很重要的
一部分。我只是想做一下
其他人从来没有做过的。
借用托马斯·杰弗森的一

句话，原则上要坚如磐石，
风格上要与时俱进。”
除了体育片外，科斯

特纳也希望能够再次回到
西部片题材上，对此他的
现任妻子克里斯汀纳·鲍
嘉纳表示非常支持。科斯
特纳说，妻子经常会给他
很好的建议，“有意见不合
的时候，当我无法决定的
时候，她总是能从我的角
度帮我分析，从来不将她
的意见强加于我。”科斯特
纳有过两段婚姻，分别都
带给了他三个孩子，加上
他某前任女友在两人短暂
恋情中产下的一子，科斯
特纳现在是七个孩子的父
亲。事业忙碌的科斯特纳
承认孩子们给他很多金钱
上的压力，但是也带来了
很多愉快的回忆。凯文·科
斯特纳笑道：“我最受不了
我女儿格蕾丝不理我。格
蕾丝比较喜欢她妈妈。有
一次我们去参加学校的父
女舞会。其他爸爸和女儿
都很亲昵地坐在一起，格
蕾丝却跟我说你不能坐这
里，你要坐到另一边去。我
当时已经被格蕾丝无视了
两个月了，我只能以舞会
为理由逼她跟我坐在一
起。总而言之，格蕾丝让我
又爱又恨，她带给我很多
欢乐，也让我头大。”

在家人的支持下，科
斯特纳仍然继续着自己的
乡村摇滚乐队，并时不时
参加一些巡演。科斯特纳
说，音乐是他生命中不可
缺少的一部分，曾经因为
演艺事业想放弃音乐，但
他的妻子鼓励他重拾灵
感，在音乐和电影上做双
丰收。科斯特纳一家现居
住在洛杉矶北部的圣芭芭
拉市，年近花甲之年的他
正在忙着建造一幢新别
墅，他自嘲说“生命不止，
折腾不止。”

寄自好莱坞

罚 周伟民

! ! ! !接受处罚，是我们
从小到大无可避免的
事：作业没做，上课做小
动作，和小伙伴打架闯

祸，受到老师和家长的处罚，太正常了！
现代社会，交通，工商，税收，质检，治安，专利，版

权等等，相关的管理部门都有相关的违规处罚条例。最
多见的就是交通罚款单，相信十个有车族，起码有九个
“吃”过罚单的。这也很正常，“没有规矩不成方圆”嘛！
我们的问题是，很多时候，是我们自己在“处罚”甚至是
“惩罚”自己，比如对别人的不公或不恭，火冒三丈，耿
耿于怀，情绪败坏，就是用别人的错误来惩罚自己；少
年家境拮据，很多好东西都没有享受过，现在条件好
了，三天一小宴，十天一大宴，“烟酒不分家”，吃得脑满
肠肥，似乎是享受生活，结果是年纪轻轻，脂肪肝，三
高，痛风比比皆是，这不是在惩罚自己吗？更不用说那
些利用手中的权力谋求私利的人，从接受馈赠的那天
开始，就已经在为接受法律的“惩罚”积累证据了！


